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访谈

滨州市经济开发区党工委书记、管委会主任姚和民———

生态宜居，让人一眼忘不了
文/片 本报记者 张牟幸子 王晓霜

“滨州经济开发区下一步
就是要打造‘环境优美、生态
宜居’的新城区。目前滨州市
还没有让人印象非常深刻的
地方，等秦皇河公园、中海建
国饭店公园、明珠文化广场等
建立起来之后，你就能感受到
这里是滨州最适合旅游的地
方，我们就是要把开发区建成
有爆发力、冲击力的重要风景
区，让人看一眼就忘不了。”滨
州市经济开发区党工委书记、
管委会主任姚和民在接受本
报记者采访时说。

投资高科技和人才最重要

齐鲁晚报：今年以来，滨州经
济开发区提出“产值过千亿、争创
国家级开发区”的奋斗目标，那么
目前开发区离国家级开发区还有
多远?如何推动一二三产业融合发
展？

姚和民：2012年，全区实现财
政总收入12 . 42亿元，增长15 . 54%；
地方财政收入 6 . 6 3 亿元，增长
15 . 31%，预计实现地区生产总值80

亿元等，主要数据指标已基本达到
国家级开发区标准。当然，目前我
们经济社会发展中也存在一定的
困难和问题，一是经济总量小，传
统工业所占比重大，高新技术产业
发展慢，企业高端人才匮乏，服务
业支撑作用薄弱。二是企业高科技
项目少，应对风险能力较弱等。

下一步发展要转方式调结
构，建设创新型开发区，发展高效
生态农业，加快推进北美海棠、多
用玫瑰、有机蔬菜三大万亩基地
建设，打造海棠之乡、玫瑰之都、
生态之城，就像荷兰的郁金香园
一样，还愁没有人来看嘛！做总部
经济，引进齐商银行、东营银行、
交通银行、恒丰银行等金融机构
入驻，总部在这里，生产厂房在别
处，这样开发区整体布局能上升
好几个等次。

齐鲁晚报：经济开发区在吸引
人才方面设立1500万元的专项基

金，面向全国公开招聘了8名高级
职业经理人等，目前人才对全区经
济社会发展的推动作用显现了吗？
具体体现在那些方面？

姚和民：为加快推进高层次人
才队伍建设和高新技术产业发展，
我们面向国内外为企业公开招聘
高级职业经理人，同时，又面向全
国公开招聘100名高级技术人员和
创意人才，每人补贴2万元。这些人
的见识面广，有大城市的发展理
念，目前已经全部都到各个企业里
去工作了，他们提出了很多新的理
念。我们在待遇上不仅有高工资还
有舒适的居住工作环境，我们还要
建国际社区，里面有游泳馆、网球
场等，全部精英人才入住，这样来
能留住和吸引人才。

目前，全区拥有享受国务院政
府特殊津贴人员13人，3名山东省
泰山学者海外特聘专家，泰山学者
我们开发区是最多的，这一点很骄
傲啊！同时，拥有国家及发动机核
心组件国家地方联合工程实验室1

个，市级以上企业技术中心13个，
市级以上工程技术研究中心3个，
院士工作站1个，博士后科研工作
站1个。有了人才，何愁经济发展不
上去啊！

让经济和生态平衡发展

齐鲁晚报：在加快产业转型升
级上实现新突破问题上，“生态发
展”是最主要的，生态也是如今社

会都在关注的一个话题，该理念是
如何提出？如何才能做到生态发
展？

姚和民：2012年，开发区以打
造“‘环境优美、生态宜居’新城
区”为目标，秦皇河公园一期工程
已经建成了，二期工程明年6月底
前全线竣工，到时候8公里的秦皇
河公园将连接中海、南海，两侧
7000亩土地会升值。在渤海21路、
渤海24路、黄河8路、秦皇河公园
等绿化景观路段增设了全长30公
里的自行车道，还有自行车管理
房，用于租赁经营，没事骑骑自行
车，既锻炼身体还环保，这也成为
了一种时尚嘛，而且这也体现了
居民素质！我们去国外考察回来，
就商量一定要建得欧式一些，时
尚一些，到时候来拍婚纱照都可
以，赚钱的同时还环保！那些重工
业以后就不再做了，还是要往高
科技产业上发展，你看以前开发
区到处破破烂烂的，现在不一样
了，我们就是要把开发区变成最
适合旅游的地方！

齐鲁晚报：总体来说，经济发
展、GDP总量是衡量一个地方发
展的主要依据，开发区从哪些方面
做文章促进经济发展？如何平衡与
生态等方面的关系？

姚和民：2013年，我们要引进
一批大项目、好项目，重点抓好投
资175亿元的汽车新材料等23个投
资过亿元项目建设，发展高效生态
特色农业，我们有万亩有机蔬菜基
地和物联网技术，完善后你们吃的

菜在网上全部都能查到种植情况！
建设黄河三角洲文化产业园，确保
新媒体展示中心、中国画基地及2

万平米元明清古民居建筑群2013

年底交付使用。还有祈福园和秦皇
河公园，风景非常好，在附近还建
有咖啡屋和啤酒广场，夏天在这里
游玩的市民肯定会很多，这样既不
污染环境，还能提高服务业水平，
到时候也欢迎你们前来玩，肯定来
了不想走，现在就是愁怎么聚人气
儿，把人气儿聚到这里来，才能搞
好旅游业啊！

面向社会征集十大民生工程

齐鲁晚报：经济开发区在民生
方面做了大量卓有成效的工作，解
决看病难、外来务工子女上学难等
问题，做这些工作的出发点在哪？
未来还准备怎么做？

姚和民：教育上我们投资近1

亿元建了3处小学和3处幼儿园已
经开始使用了，城区及办事处驻
地实现校车全覆盖，外来务工子
女全免费。完成首批“村改居”工
作，人民陵园一期工程建成启用，
全区骨灰统一免费安放，节约
4000多亩土地，二期也准备建了，
只有我们这里是免费安葬的。
2013年，我们还要建开发区二中
及里则中心幼儿园，开发区社会
养老服务中心，试点建设办事处
老年人日间照料中心，解决上学
和养老问题，并为60个村居配备

健身设施。我们今年还要建妇幼
保健站，这样就方便老百姓看病
查体了，以前从来没有过，以后都
有了，咱就让老百姓在这里住的
舒心，幸福指数不就高了嘛！

齐鲁晚报：2012年10月份，开
发区提出要在百姓中征集2013年
的十大民心工程。成效如何？

姚和民：最近几年来，我们每
年都会在民生方面确定十项民心
工程，为使群众的幸福指数不断提
高。在2012年下半年的时候，我突
然有个想法，既然是民心工程，那
必须是跟百姓相关的，必须要考虑
到他们最需要的是什么，也许我们
想到的民心工程并不是百姓最需
要的。所以不如就面向社会公开征
集民心工程，让大家说说他们最需
要解决的到底是什么问题，只有这
样我们才能更了解群众所想，有针
对性地解决问题。

之后我们就从各个渠道发了
2013年民生工程建议征集方案，大
家也纷纷从群众基本生活方面、社
会保障方面、社会事业方面、城乡
环境建设和管理方面等方面提出
了一些建议。从这些建议中看，大
家最关心的还是医疗、教育、社会
保障方面的问题。所以2013年我们
要建立公共医疗服务中心、计生服
务站还有妇幼保健院，这些都是以
前开发区没有的。另外在教育方
面，我们初步的打算是建立新二
中，再就是想吸引全国各大名校来
联合办学，走这条路子，解决更多
学生就读问题。
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